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小时记者帮

在杭州橄榄树学校，有位“东北话十级”的老师，他就

是七年级科学老师贾坤龙，全校师生公认的“学霸”——本

科就读于纽约大学，研究生到圣路易斯华盛顿大学读机械

工程专业，后来又申请到康奈尔大学攻读电子工程专业。

在国外求学的这几年，令贾坤龙印象最深刻的就是

几乎每节课都会有的“团队协作”，每次都有人主动站出

来担任组长。在他看来，这样的学习模式，不仅能训练团

队协作能力和领导力，还能促进全面发展，因此，他也把

这种模式带回了国内的课堂。

最开始，贾坤龙要花一到两课时的时间才能帮助学

生们完成。但现在，学生已经熟悉掌握这一“套路”。

“前不久我们讲解‘比热容’这一章节时，我让学生思

考，如何用图文并茂的方式给居民讲解吐鲁番‘早穿棉袄

午穿纱，围着火炉吃西瓜’的现象，仅在 15 分钟内，他们

就完成了从分工到海报设计，并形成汇报的全过程。最

有意思的是，有学生为了吸引社区的大爷大妈，在海报里

加上了转发就可以领鸡蛋、送白菜等活动的字样。”

上学期，贾坤龙所带的班级成绩名列前茅，他还获得

了家长们的高分好评。

“很多人说，世界名校毕业当初中老师有点大材小

用，但我不这么认为，首先，只要你能把自己的所学都用

在这上面，就谈不上浪费。其次，只有优秀的老师才能教

出优秀的学生，祖国的下一代值得我们花最好的人力去

培养。教书育人也是我想为之奉献一生的事业。”

贾坤龙：鼓励团队协作的科学老师
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这四位在校老师的故事，值得一看

本报记者 沈蒙和 戴欣怡

通讯员 朱张津

孙泽聪本科毕业于深圳大学，后来去新加坡南洋理

工大学攻读国际关系专业硕士研究生。如今的他，是浙

大附中的政治老师，给高一6个班上课。

孙老师坦言，当老师的想法是在新加坡读书时萌生

的。“我之前的梦想是做记者，对国际新闻尤其感兴趣。”

他告诉记者，“后来，我逐渐发现高中生这个年纪的孩子

所生长的环境中，充斥着来自世界各地的海量信息，对于

他们这个年龄的世界观、人生观塑造来说是一个巨大的

挑战。我也很想把自己的所学所想所感传达给新一代的

人，希望更多的人能够成长为堪当民族复兴大业的青年，

所以选择当老师。”

去年9月，孙老师正式入职浙大附中。教学方面，同

事们给他的一致评价是：认真、踏实、心静得下来。虽然

不是师范类专业，但是通过自身努力摸索，加上重高师资

团队的协助，孙老师的政治课既专业又不失亲和力。

教了大半年，学生眼里的孙老师，更像是个大哥哥，

亲和、有趣，课余喜欢找他聊天谈心。而孙老师更想跟他

们聊人生：“课堂上，我会有意识地提高他们自主学习的

意识，而不是只盯着一次两次的考试分数，因为从我的经

历来看，这在大学阶段很重要。我也会建议他们从现在

开始做人生规划，想想自己将来要干什么。”

在孙老师的政治课上，不光能听到“中国特色社会主

义”、“人类命运共同体”，也能听到这些专有名词的英文

表述，感觉在上双语政治课。“我们的学生今后肯定要走

向世界，如何向大家介绍中国，从熟练掌握英文表述开

始。”孙老师说。

孙泽聪：用双语教学的政治老师

支金建是湘湖未来学校的初一英语老师，本科毕业

于华东政法大学英语系；硕士申请同时收获哥伦比亚大

学、宾夕法尼亚大学的 offer，之后就读于哥大的双语双

文化教育专业，在校期间获得1.5万美元奖学金。

“我不认为‘名校毕业做老师是浪费’。同在哥大的

几名中国校友，目前也都在纽约、深圳、北京、杭州等城市

做双语老师。”支金建说。

本科期间，支金建考虑从事口译工作，但临近毕业，

她的目标却慢慢动摇，担心机器人取代翻译，未来就业前

景不明朗。这时，大学老师建议支金建申请教育方向的

研究生。支金建很喜欢当时的学习氛围，“我们有各式各

样的活动，老师们贴一张超大的海报，每个组拿笔在上面

评论，我们还学习用各种软件、网站做项目，每节课都在

学新东西。”

研究生阶段用到的软件、网站等小工具，也都成了支

金建的教学素材库。在学生们看来，Ms Jane的英语课

堂有各种小惊喜——随机点名的大转盘、设计精美的英

语海报、各式各样的英文绘本。

去年正式工作的支金建，再次拿起久违的人教版英

语教材，并不太适应。“教材内容偏低龄段，他们很难有应

用语境。”支老师说，“于是我结合自己的学习经历，将国

外的学习方式方法带进来，让他们跳出课本，有生活场景

地学习。”

在支金建看来，海归老师带给学生的，更多是教学理

念上的新视角。近一年的教学实践，也让支金建深刻感

受到，教书不光是教知识，也是人和人的关系相处。班里

的孩子都挺喜欢上她的课，一个多学期下来，许多孩子进

步很大。上周有位妈妈过来开圆桌会，讲起女儿小学排

斥英语，连读出来都不愿意，但现在她会主动读出来，说

是因为喜欢老师才改变了对学科的态度。

支金建：跳出课本的英语老师支金建：跳出课本的英语老师

湘湖未来学校在去年 9 月首次招生，教师群体中

67%都有海外留学经历。除了支金建老师，体育老师郭

昕宇也是其中之一，学生都叫他“Bubble”（泡泡）。

来自吉林长春的郭老师，1 米 9 的大高个，跟“泡泡”

这个英文名搭配在一起，很有反差萌。

“我给初一和小学一年级的孩子上体育课，就起了个

亲切又好记的英文名。”和英文名有趣的风格一样，郭昕宇

上小学体育课时，给自己的定位是“游戏闯关中的NPC”。

多年前，有篮球特长的郭昕宇，作为高水平运动员被

浙江大学录取，成为浙大男篮的一员，本科期间参加中国

大学生篮球联赛（CUBA）。之后，他又前往伦敦皇后玛

丽大学攻读商科硕士，同时他还成为英国大学生联赛主

力队员，留学期间考出国际篮联（FIBA）注册教练员。

拿到教练员证后，郭昕宇有机会进入海外中小学的

体育课堂，感受不同的体育样态。

“本科时，我做过体育培训的兼职。”郭昕宇说，“在国

外体育课堂最大的收获，是对教学体系有了不同认识，会

有意识在教学课堂中按需填充，变成主导者。”

郭昕宇毕业入职后，就尝试在学校搭建体育课堂体

系——“目标是让孩子懂体育、会体育、玩体育。”

“我们会把低年段的体育课设置成不同主题，以故事

和游戏闯关来推进。”郭昕宇介绍，“体育课就是升级打怪

的过程，课堂常规是孩子游戏的经验值，表现好的有

MVP称号，不断积累还可以升级。”

郭昕宇：把课程设计成游戏的体育老师郭昕宇：把课程设计成游戏的体育老师
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